

Zeitschrift: Archives des sciences et compte rendu des séances de la Société
Herausgeber: Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève
Band: 44 (1991)
Heft: 1: Archives des Sciences

Rubrik: Assemblée générale annuelle : du 6 mars 1991

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Arch. Sc. Genève	Vol. 44	Fasc. 1	pp. 111-115	1991
------------------	---------	---------	-------------	------

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DU 6 MARS 1991

sous la présidence de M. Marc Vuagnat, président

Rapport du président pour l'exercice 1990

L'année 1990 n'a pas été, pour notre Société, une année comme les autres puisque ce fut celle du bicentenaire de sa fondation. L'exercice 1990 a donc été profondément marqué par la célébration de cet anniversaire. Vous trouverez plus loin dans ce fascicule, un compte rendu détaillé de ces manifestations.

Notre comité s'est réuni 7 fois au cours du dernier exercice; en outre, la commission du Prix Marc-Auguste Pictet a tenu 5 séances, tant pour décider de l'attribution du prix que pour en reviser les statuts.

Outre l'assemblée annuelle du 28 février 1990, nous avons eu une assemblée extraordinaire le 7 juin 1990 au cours de laquelle nous avons élu 10 membres d'honneur provenant de disciplines et de pays différents. En revanche, il n'y a pas eu de séance ordinaire de communications.

Le 4 octobre nous avons tenu en l'Aula de l'Université la séance commémorative de notre bicentenaire au cours de laquelle les nouveaux membres d'honneur ont été reçus, le Prix Marc-Auguste Pictet attribué à MM. Burghard Weiss, de Berlin et René Sigrist de Genève, la médaille Marc-Auguste Pictet à M. Albert Carozzi d'Urbana-Champaign (USA) et le Prix Augustin-Pyramus de Candolle à un jeune botaniste belge, M. Bart Buyck.

En raison de la commémoration du bicentenaire qui coïncidait avec la 107^e assemblée annuelle de l'Académie suisse des Sciences naturelles qui s'est tenue dans notre ville du 3 au 6 octobre, nous n'avons pas organisé de colloque d'automne.

Il n'y a eu qu'une conférence au cours de l'année, celle de M. Michel Grenon, de l'Observatoire de Genève, dont le sujet était: «D'Hipparque à Hipparchos ou l'histoire de la détermination des distances cosmiques».

Au chapitre des sorties, visites et excursions, il faut mentionner:

a) Le 3 mai, la visite du laboratoire de biotechnologie végétale de l'Ecole d'ingénieur ETS du Centre horticole de Lullier sous la direction de M. Mascherpa, directeur, et de M. Moncousin, doyen, ainsi que du Laboratoire des techniques agricoles et horticoles du Canton de Genève sous la conduite de M. Meylan, directeur.

b) L'excursion géologico-botanique au col du Lautaret et dans le massif du Chenaillet (Hautes-Alpes) du 29 juin au 1^{er} juillet. On trouvera un compte rendu de cette sortie dans ce fascicule.

c) Le 22 septembre, sous la conduite de M. Jaques Naef, une promenade d'une journée dans la ville et ses alentours sur les traces des savants genevois, membres illustres de notre Société.

d) Le 10 novembre, visite du chantier du barrage du Seujet sous la direction de MM. P.-L. Mouchet, coordinateur du bureau général d'études, G. Amberger, géologue cantonal et F. Fiala, géotechnicien.

D'autre part, notre Société a participé à l'excursion générale de l'ASSN à Dardagny et dans le vallon du Nant-de-Roulave. Rappelons que la SPHN a apporté une importante contribution financière à la publication de la plaquette consacrée au futur sentier naturaliste de ce vallon et que plusieurs de nos membres ont, avec des spécialistes du Jardin botanique et du Muséum d'Histoire naturelle, contribué à sa rédaction.

Notons enfin que le Président et plusieurs membres ont représenté la SPHN lors de l'inauguration de la première plaque explicative du sentier géologico-botanique du Salève, cérémonie qui a eu lieu le 13 octobre à Collonges-sous-Salève.

Nous avons déploré le décès d'un de nos membres, M. Emile Dottrens, ancien directeur du Muséum d'Histoire naturelle dont la nécrologie va vous être lue.

A ce jour, nous comptons 213 membres dont 15 membres d'honneur. Au cours de l'exercice, nous avons accueilli 10 membres d'honneur et 7 membres ordinaires, d'autre part nous avons enregistré 6 démissions. Notre gain total s'élève donc à 12 membres.

L'an dernier à pareille époque, j'avais soulevé diverses questions concernant l'avenir de notre Société. Je m'en voudrais de me répéter. Toutefois, je désire vous signaler qu'au mois de janvier de cette année notre Comité s'est réuni en séance extraordinaire pour examiner divers problèmes de fond que je résume brièvement.

Le premier concerne l'éventualité d'un engagement de la Société touchant des problèmes actuels ayant souvent des connotations politiques. Ce problème a été précisément abordé au mois de mai lors de la réunion à Berne, sous l'égide de l'ASSN des présidents des sociétés scientifiques cantonales et régionales. Il semble qu'un consensus s'est établi pour conseiller une extrême prudence dans ce domaine et réservier une éventuelle prise de position de la Société par le biais de son Comité que dans des cas exceptionnels.

Les autres points abordés lors de notre réunion spéciale ont porté sur le rôle de l'histoire des sciences principalement dans nos publications et sur l'organisation de conférences pluridisciplinaires. Certains craignent, je le sais, qu'un intérêt pour l'histoire des sciences donne une allure un peu passéeiste à notre activité. C'est une opinion que je ne partage pas, car l'histoire des sciences fait souvent apparaître des connexions entre diverses disciplines, connexions aujourd'hui souvent oubliées et permet ainsi de renforcer une certaine interdisciplinarité. Le futur comité doit examiner la proposition de consacrer au moins un fascicule des *Archives* à des articles sur l'histoire des sciences.

En ce qui concerne les conférences interdisciplinaires suivies de questions et d'échange de vues entre scientifiques provenant de divers horizons, je continue à penser qu'il nous faut les promouvoir. A ce propos, je puis vous annoncer que grâce à la générosité de 18 donateurs, le «Fonds de conférences» se monte à Fr. 10.350,—. Cette action n'est toutefois pas terminée et j'espère bien qu'il sera possible de doubler au moins cette somme de manière à pouvoir en utiliser les revenus pour inviter des savants.

Avant de terminer, il me reste l'agréable devoir de remercier tous ceux qui m'ont fait confiance et m'ont facilité la tâche au cours de mes deux ans de présidence. Je mentionnerai tous les membres de notre comité et du comité du Bicentenaire, en particulier M. Jacques Deferne qui, en plus de sa lourde tâche de rédacteur a assumé la présidence de ce dernier Comité. Je n'aurai garde d'oublier Mme Thérèse Dubosson, la secrétaire de notre Société, qui en plus de ses tâches habituelles a rédigé les ordres du jour et procès-verbaux de la commission du Prix Marc-Auguste Pictet ainsi que Mme Jacqueline Berthoud, secrétaire du Département de Minéralogie, qui m'a dépanné dans les moments de presse et a mis au net la partie géologique de la plaquette du Vallon de la Roulavaz.